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全国两会·发布会

去年空气最差10城
京津冀占7个
记者：环保部长咋不来？

环保部副部长吴晓青表示，去年仅有三城市空气质量完全达
标，京津冀平均达标天数不到四成。
在8日举行的十二届全国人大二次会议新闻中心记者会上，
环境保护部副部长吴晓青表示，去年京津冀区域的空气污染
最重，全国空气质量最差的10个城市中7个在京津冀地区。

空气最好空气最好1010城市城市
11 海口海口 22 舟山舟山
33 拉萨拉萨 44 福州福州
55 惠州惠州 66 珠海珠海
77 深圳深圳 88 厦门厦门
99 丽水丽水 1010 贵阳贵阳

空气最差空气最差1010城市城市
11 邢台邢台 22 石家庄石家庄
33 邯郸邯郸 44 唐山唐山
55 保定保定 66 济南济南
77 衡水衡水 88 西安西安
99 廊坊廊坊 1010 郑州郑州

■ 发布焦点

【雾霾天】
“GDP付出的环境代价是
巨大的”

芬兰环球时代记者：中国必须采
取强有力的行动来解决环境污染的问
题，但同时会使中国付出经济发展上
的成本，您对这个问题怎么看？

吴晓青：应该说，挥之不去的雾
霾再次反映出当前我国大气污染的
环境形势异常严峻，这是因为我们国
家以重化工为特点的产业发展模式。

也就是刚才你提到的，我们在追
求 GDP 的同时，也为此付出了环境的
代价，而这个代价是沉重的，是巨大
的。我们现在治理空气污染以及水污
染和其他污染，会影响一些 GDP，但
为了保护环境，我们必须这样做。

【环保法】
环保法修改：
加强治污有大突破

中国人大杂志记者：环保需要什么
样的法律来解决监管力度偏软的问题？

吴晓青：去年 10 月，全国人大常
委会对环保法修改进行了第三次审
议。目前环保部门正在积极配合全
国人大法工委根据三中全会的决定
和建设生态文明建设的有关理念，对
三审稿再作一些新的修改。这次修
改的亮点，就是在如何解决违法成本
低、守法成本高，如何加强依法治污、
依 法 管 理 方 面 ，将 会 有 很 大 的 突
破。 据《新京报》

PM2.5平均值

珠三角
47微克每立方米

106

67 47
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吴晓青在谈到 2013 年
全国环境质量状况时表示：

“目前我们部正在会同有关
部门抓紧审核，整理有关数
据和报告，预计今年 6 月份
将向社会公布。但现在已
掌握 2013 年全国实施新空
气质量标准 74 个城市的环
境质量状况。”

吴晓青指出，2013 年，

中国 74 个城市实施了新的
空气质量标准，根据去年全
年的监测，74 个城市有 3 个
城市达到了空气质量二级
标准，其他71个城市均不同
程度地存在超过新空气质
量标准的情况。

吴晓青说，分析这些数
据，大概有几个特点：

从达标的天数分析，74

个城市的平均达标天数仅
为221天，达标率占60.5%。

从污染物的浓度分析，
74 个城市中，PM2.5 的浓度
年 均 值 是 72 微 克 每 立 方
米，超过了二级标准 1.1 倍
(我国的二级标准年均值是
35 微克每立方米)，仅有拉
萨、海口、舟山 3 个城市完
全达标。

部分城市空气重度污染天数达四成

吴晓青指出，从区域的
污染情况分析看，京津冀
13 个地级以上城市中，空
气质量平均达标天数比例
为 37.5%，比 74 个城市的平
均达标天数低了 23 个百分
点。长三角参加监测的 20
多个城市中，空气质量平均
达标天数比例为 64.2%，高
于 74 个城市平均比例 3.7
个百分点。珠三角 9 个地

级城市平均达标天数比例
达到 76.3%。

吴晓青指出，京津冀、
长三角、珠三角是空气污染
相对较重的区域。京津冀
区域的空气污染最重，京津
冀 13 个城市中，11 个城市
排在污染最重的前20位，其
中有 7 个城市排在前 10 位，
部分城市的空气质量重度
及以上污染天数占到全年

天数的40%。
空 气 污 染 呈 现 明 显

的 季 节 特 征 。 一 季 度 和
四 季 度 是 空 气 重 污 染 高
发 季 节 ，74 个 城 市 的 第
一 季 度 和 第 四 季 度 的
PM2.5 季 浓 度 分 别 为 96
微 克 每 立 方 米 和 93 微 克
每 立 方 米 ，是 第 二 、三 季
度 的 2 倍 。 尤 其 是 冬 季
的发生率最高。

67微克每立方米

去年空气质量主要数据

在 8 日的发布会上有记者提问
称，人代会的发布会上，部委基本都是
正部长出席。环保问题这么受关注，
周生贤部长没有来的原因是什么？

对此，吴晓青解释说，周生贤在人
民大会堂参加两会和到河北代表团参
加审议的时候，已分别多次接受了记
者的采访，而且也对国家环境保护工
作讲了许多很好的意见，自己就是受
他的委托来和记者朋友们进行交流和
沟通的。

事实上，全国人大发布会由正部长
及相关人员出席已成惯例。在本次人
代会上，就分别有国家发改委主任徐绍史、
国家卫计委主任李斌、财政部长楼继伟、
农业部长韩长赋、商务部长高虎城、外交
部长王毅等分别出席新闻发布会。


